

Tapisseries des Gobelins

La Manufacture nationale des Gobelins est située à Paris, dans le 13^e arrondissement. Elle doit son nom à une célèbre famille de teinturiers (les Gobelins), à laquelle ont succédé en 1601 des tapissiers venus de Flandre. En 1662, Colbert et Louis XIV rachètent l'entreprise et lui donnent un développement considérable. Au 18^{ème} siècle, le nom des Gobelins était connu dans les cours de l'Europe entière. La production des manufactures des Gobelins est aujourd'hui réservée à l'Etat ou aux cadeaux diplomatiques.

La paye des moissonneurs représente une scène de la vie des paysans, qui constituaient l'immense masse de la population au XVII^e siècle. Mais cette scène ne doit pas faire illusion : les pièces de monnaie que touchent les moissonneurs ici ne représentent pas beaucoup d'argent pour chacun, les conditions de vie à la campagne étaient difficiles.

En haut de l'échelle, *le laboureur* possédait un attelage de labour.

Après lui venaient *les métayers* et *les fermiers*, exploitant un domaine rural pour le compte d'un propriétaire.

La grande majorité des paysans étaient des *manouvriers*, qui accomplissaient des travaux saisonniers pour le compte d'autrui.

Les paysans étaient réduits à une économie de subsistance, ils n'étaient pas encore entrés dans le circuit de l'économie monétaire.